SIN BARRERAS



Es preciso un tiempo de exploración táctil para componer una imagen global del entorno inmediato. FERNANDO MOLERES



Nagammani, de 10 años, vive en la India. TATIANA DONOSO

Una ventana al universo de los invidentes y su relación con el entorno a través del tacto

Tatiana Donoso y Fernando Moleres han conseguido fotografiar el tacto. El sentido que tanto relaciona con el entorno a las personas que no pueden ver. Una exposición muestra la educación y sobre todo las sensaciones de niños y niñas de diversos países



Niños leyendo en braille en Bombay. F. M.

ZARAGOZA Hav otras maneras de conocer. Otra maneras de leer. A través del tacto, la persona invidente se relaciona con el mundo y a este íntimo universo abre una ventana la exposición Fotográfica 'Palpando la palabra', que puede verse estos días en la sala Torre DKV. Da a conocer el proyecto desarrollado por la fotógrafa chilena Tatiana Donoso y el fotógrafo bilbaíno Fernando Moleres entre el año 1997 y 2000 en diversos centros escolares de India, Rumanía, Egipto y República Centroafricana.

Mediante el tacto, «el niño llega a conocer y comprender que existen cosas fuera de él: objetos que puede coger, que tienen un nombre, una forma y un uso propio, y con los que puede jugar», se explica en el catálogo junto a imágenes que reflejan cómo, a través del juego, disfrutan de «una forma divertida de descubrir el mundo, interiorizarlo y dejar de estar aislados». En el ámbito educativo, donde «el 85 % de las experiencias educativas son básicamente visua-

les, para que el niño ciego pueda conocer el mundo que le rodea y participar activamente de él son necesarios ambientes ricos en estímulos que se perciban por otros sentidos, como el oído y el tacto». Para el colectivo de ciegos y personas con discapacidad visual, el acceso a la educación no se normalizó hasta la creación del sistema de escritura braille, a mediados del siglo XIX.

Todo ello se plasma en una exposición que se articula en dos ejes: por un lado, aborda la parte educativa vinculada al braille y su aprendizaje y, por otro, busca resaltar la importancia del sentido del tacto y el estrecho vínculo del ciego con sus manos, como sustituto de la vista.

Más información:

- Dónde: sala Torre DKV (avenida de María Zambrano, 31).
- Cuándo: hasta el 15 de marzo.
- Horarios: de lunes a viernes, de 10.00 a 21.00; sábados y domingos, de 10.00 a 13.00 y de 17.00 a 20.00.

HERALDO



La formación musical integra socialmente. F.M.



Despertando el gusto por palpar y conocer. F.M.



Si falta la visión, faltan modelos que imitar. T.D.

Araprode aborda la gran discapacidad en el Centro Joaquín Roncal CAI

La Asociación Aragonesa Prodesarrollo Psicomotor del Niño (Araprode) ha organizado hoy y mañana en el Centro Joaquín Roncal de Fundación Caja Inmaculada (San Braulio, 5) una jornada sobre gran discapacidad y dependencia. La entidad ha querido dar a este encuentro un enfoque positivo, amplio y abierto, con mesas redondas y una charla en las que intervendrán personas con discapacidad, familiares, representantes de la Administración y emprendedores. La participación es gratuita, si bien es necesario inscribirse previamente en la página www.araprode.es. La jornada cuenta con el apoyo de Fundación CAI.

La inauguración tendrá lugar a las 17.15. La primera mesa tratará sobre 'Dependencia y discapacidad en el marco familiar'. Contará con los testimonios de Cristina Sáez y Julio Atance, personas



Voluntarios, usuarios y familiares de Araprode.

con discapacidad física, y de Germán Calpe e Isabel Álvarez, parejas de Cristina y Julio, respectiva-

A las 19.30 está prevista la segunda sesión sobre 'Dependencia y discapacidad en el marco de la sociedad'. Integrarán la mesa el analista Juan González-Mellizo, de la Representación de la Comisión Europea en España; Noelia Carbó, directora provincial de Zaragoza del Instituto Aragonés de Servicios Sociales en el Departamento de Ciudadanía y Derechos Sociales del Gobierno de Aragón; y Julián Illana, coordinador general del Área de Acción Social y Familia del Ayuntamiento de Zaragoza.

La jornada se reanudará mañana, a las 11.30, con un análisis sobre la cuestión 'Aceptados los límites personales, los verdaderos
límites están fuera', en la que Iñaki Bidegain, médico neurólogo,
escritor y exdirector médico de
Aspace (Asociación de Parálisis
Cerebral), en Guipúzcoa, expondrá su punto de vista sobre la situación de las personas con gran
discapacidad.

Actitud proactiva

Este especialista hablará en su intervención de algunos de los proyectos que ha liderado para subrayar la importancia de adoptar una actitud proactiva, sin complejos ni autolimitaciones, que ayude a vivir la vida con plenitud.

Entre otras iniciativas, Iñaki Bidegain realizó un viaje a Alaska durante tres semanas junto con tres personas con parálisis cerebral -dos de ellas usuarias de silla de ruedas- y otras dos personas más. Plasmó la aventura en la novela 'En Alaska porque sí'.

HERALDO

Curso básico de internet, en la Mariano de Pano

'Engánchate a la red y úsala a diario' es el título de un curso básico de internet que ha organizado la Biblioteca Mariano de Pano de Fundación Caja Inmaculada. Se dirige a personas de cualquier edad que quieran sacar el mayor rendimiento a su ordenador, así como aprender a moverse por la red y sus aplicaciones.

El curso, de nueve sesiones, comenzará el próximo 10 de febrero y será impartido por la especialista Elena Vela, los lunes, de 16.00 a 18.00. Entre otros aspectos, los participantes podrán iniciarse en Windows 10 y en el manejo de Suite Google, Maps, Drive y Youtube.

Las inscripciones deben realizarse en la biblioteca (Dr. Val-Carreres Ortiz, 12). El centro está adaptado para personas con movilidad reducida. Más información en el teléfono 976290521.

Plena inclusión

SOCIEDAD Plena inclusión España visita Los Pueyos



La semana pasada, varias personas de Plena Inclusión España y Plena Inclusión Aragón

visitaron la fundación Los Pueyos, en Villamayor de Gállego.

A la visita fueron: Enrique Galván, director general de Plena Inclusión España; Santiago Villanueva, presidente de Plena Inclusión Aragón; y Esteban Corsino, responsable del Área



de Calidad de Vida de Plena Inclusión Aragón.

Durante el recorrido les acompañó Berta Guerrero, directora general de la fundación Los Puevos.

También les acompañaron Javier Asensio, director pedagógico del colegio Los Pueyos; María Jesús Mingueza, trabajadora social del colegio; y Clara García, directora técnica de los centros asistenciales de Los Pueyos.

La visita sirvió para que los representantes de Plena Inclusión conocieran cómo se trabaja en los centros de la fundación Los Puevos.

También conocieron los distintos servicios que esta fundación ofrece a las personas con discapacidad intelectual.

Los trabajadores de Los Pueyos y los de Plena inclusión compartieron sus experiencias.

Esto sirve para que las dos entidades mejoren la atención que ofrecen a las personas con discapacidad intelectual.

Estas visitas forman parte de

las cosas que se hacen para que Plena inclusión y sus entidades miembro mejoren su organización y estén bien gobernadas.

Esta acción se encuadra en el programa de responsabilidad social de Plena Inclusión Aragón, subvencionado por la Fundación ONCE.

(Texto en Lectura Fácil)



Fundación DFA

SERVICIO ABIERTO Asesoría gratuita para lograr la accesibilidad universal

La accesibilidad universal y la supresión de todas las barreras arquitectónicas es la meta por la que trabaja la Asesoría Técnica en Accesibilidad de Fundación DFA. Este servicio aborda el tema de la accesibilidad tanto desde el punto de vista urbanístico y de espacios comunes como de problemática en el acceso a edificios, a su interior o el mobiliario. Porque la accesibilidad es un término que incluye numerosos aspectos: desde bordillos y pa-



Barrera arquitectónica a la que se enfrentan diariamente las personas con movilidad reducida.

sos de cebra sin rebajar, aceras estrechas o pavimentos en mal estado, obstáculos en parques y jardines, pero también cuestiones del interior de los edificios como baños adaptados o escaleras sin opción alternativa como una rampa, ascensor o salvaescaleras.

Se trata de un servicio de atención gratuito y abierto a toda la ciudadanía. El servicio está dirigido tanto a personas individuales, como comunidades de vecinos/as y entidades públicas o privadas. Se asesora sobre barreras arquitectónicas en calles y parques, piscinas e instalaciones deportivas, hospitales y otros edificios públicos y privados, pero también en la toma de decisiones en comunidades o particulares que necesiten adaptar sus viviendas.

Este servicio se presta en toda la comunidad de Aragón. Se han desarrollado proyectos en las tres provincias, y especialmente en zonas rurales donde hay muchos problemas de accesibilidad y poco presupuesto para invertir en ello. Además, también se realizan acciones de sensibilización y de información sobre ayudas técnicas.

